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Als hochrangige Geistliche, Reichsfürsten und Landesherren waren 
spätmittelalterliche Bischöfe mit vielfältigen kirchlichen wie weltli-
chen Aufgaben und Herausforderungen konfrontiert. Gerade die 
Vielzahl der Bischöfe mit kleinem Hochstift ist von der Forschung 
oft vernachlässigt worden und steht im Ruf, mindermächtig gewe-
sen zu sein. Diese Studie widmet sich daher exemplarisch den spät-
mittelalterlichen Kirchenfürsten des Bistums Minden und lotet an 
ihrem Beispiel die bischöflichen Handlungsspielräume aus. Die Fo-
kussierung auf Möglichkeiten und Grenzen episkopalen Agierens ist 
ein Novum, da damit eine an weltlichen Fürsten entwickelte 
Methodik erstmals auf Bischöfe angewandt wird. Ihre Handlungs-
spielräume werden so mit einem vollumfänglichen Blick auf geistli-
che und weltliche Fragestellungen erfasst. 

Die Studie wurde mit dem Ignaz-Theodor-Liborius-Meyer-Preis des 
Vereins für Geschichte und Altertumskunde Westfalens, Abt. Pader-
born e. V., ausgezeichnet.

Late medieval bishops were church dignitaries as well as princes of 
the Holy Roman Empire and thus rulers of prince-bishoprics. 
They therefore faced various clerical and secular challenges. Until 
now, the state of research concerning the great number of bishops 
ruling quite small prince-bishoprics is rather inadequate. Those 
clerics have so far been seen as less powerful and dependent on 
other actors. Focusing on the late medieval bishops of Minden, 
this study examines episcopal agency. The closer look at the pos-
sibilities and limitations of episcopal actions is a novelty: The 
methodology has been developed studying secular princes of the 
empire and is now applied to bishops for the first time. Hence, 
their rooms for manoeuvre are analysed with a view to both cleri-
cal and secular questions. 
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